



INTERNATIONAL COFFEE ORGANIZATION
ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL CAFÉ
ORGANIZAÇÃO INTERNACIONAL DO CAFÉ
ORGANISATION INTERNATIONALE DU CAFÉ

ICC 110-10

7 marzo 2013
Original: francés

C

Consejo Internacional del Café
110^o período de sesiones
4 – 8 marzo 2013
Londres, Reino Unido

Gabón: política nacional cafetera

Antecedentes

El documento adjunto describe los cambios en la política nacional cafetera de Gabón.

Medidas que se solicitan

Se invita al Consejo a que tome nota de este documento.

**DECLARACIÓN DEL DIRECTOR GERENTE DE CAISTAB
EN EL 110º PERÍODO DE SESIONES DEL CONSEJO INTERNACIONAL DEL CAFÉ**

CAMBIOS EN LA POLÍTICA NACIONAL CAFETERA DE GABÓN

Señor Director Ejecutivo de la Organización Internacional del Café,
Distinguidos delegados de los países Miembros de la Organización Internacional del Café,
Señoras y señores de la gran familia cafetera:

Me siento muy honrado de tener la oportunidad de presentarles los últimos cambios de la política nacional cafetera de Gabón.

Es verdad que el sector cafetero de Gabón ha pasado por muchos cambios importantes, impulsado por la necesidad para las autoridades políticas de alto rango del país de adjudicarle un papel más prominente en cuanto a llenar las lagunas en la población en términos de condiciones económicas, control de la migración de las zonas rurales a las urbanas y la lucha contra la pobreza. Que el Gobierno de Gabón haya mantenido un Fondo de Estabilización e Igualación cuando esos fondos están siendo desmantelados en algunos países es testimonio del interés que el Gobierno del país dedica ahora a convertir el sector cafetero en un importante instrumento al servicio de la economía nacional.

De hecho, la preparación del documento de Estrategia de Crecimiento y Reducción de la Pobreza (GPRSP) en 2005 es prueba fehaciente de la voluntad del difunto Presidente de la República, Omar Bongo Ondimba, de otorgar ímpetu renovado a una nueva política nacional para la agricultura. Como resultado de esa voluntad, el café ocupa ahora un puesto muy alto en el plan estratégico de desarrollo del país.

En consonancia con esa visión política, la Administración del Fondo de Estabilización e Igualación de Gabón ha emprendido, formando parte de su mandato como organismo regulador del café, varias medidas encaminadas a materializar los objetivos que se establecen en el Fondo.

1. Transferencia administrativa mediante el establecimiento de nuevas delegaciones provinciales:

Para proporcionar mejor apoyo a los productores, la Administración del Fondo de Estabilización e Igualación decidió en 2007 proceder a la extensión de esas delegaciones en las principales provincias productoras de café, con el propósito principal de que se pudiese proporcionar a los productores asistencia técnica y material mediante la presencia permanente de ingenieros agrónomos en esas delegaciones provinciales.

La Administración del Fondo de Estabilización e Igualación fortaleció más esas medidas mediante la distribución a los agricultores de plántulas gratis, creando con ello muchos viveros de cultivo en las zonas de producción.

Esa atención que CAISTAB ha mostrado hacia los productores ha permitido la creación de alrededor de 300 acres de nuevas explotaciones agrícolas rurales y la rehabilitación de más de 500 acres de antiguas explotaciones industriales de café que hacía tiempo había dejado de lado el Ministerio de Agricultura.

No obstante, el mayor reto de Gabón en estos años ha sido sin duda la voluntad de ver emerger una nueva clase de productores que sean capaces de reemplazar a los agricultores que ahora tienen entre 60 y 70 años. Por consiguiente, a fin de crear un impulso en toda la nación hacia el cultivo de café y alentar a los jóvenes a que se interesen en ese producto, el Gobierno de Gabón procedió a aumentar el precio del kilogramo de café, que pasó a 450 francos CFA por kg en 2007, una cifra más alta que los 350 francos CFA por kg en 2005.

2. Mejora de la calidad del café en Gabón

Es importante señalar que nuestro principal interés sigue siendo impulsar el sector cafetero para que desempeñe un papel importante en la economía nacional, como en Côte d'Ivoire y en Camerún. De ahí la necesidad para nosotros de tener asociados en el desarrollo que puedan prestarnos asistencia y proporcionarnos apoyo en cuanto a impulsar el sector cafetero en Gabón. Gabón es muy consciente de su categoría de pequeño productor. No obstante, durante tres años se ha esforzado por aprovechar al máximo sus ventajas, notablemente la calidad del café que produce. El principal objetivo que estamos tratando de lograr es el desarrollo del café en Gabón mediante su adaptación a las normas y requerimientos del mercado mundial (**creación de una etiqueta de Gabón**) y la procura de **mercados especializados**.

El proyecto de “**café lavado**” financiado por el Fondo Común para los Productos Básicos (FCPB) es prueba de ese ambicioso enfoque cuyo inicio se remonta a 2008.

El futuro establecimiento de una instalación de café lavado en las mayores provincias productoras de café refuerza esa voluntad de dar un paso más hacia adelante.

Hasta la fecha, Gabón ha registrado un nivel de producción de café Robusta lavado de alrededor de ½ tonelada. Este resultado es más que alentador y satisfactorio y nos ha llevado por consiguiente a popularizar esta técnica entre todos nuestros productores para que se beneficien de ello.

Por consiguiente, la práctica de café lavado ha llevado también al establecimiento de una nueva estructura de precios del café.

Así pues, el precio del café coco es de 500 CFA francos por kilo, el de grano de café es de 700 francos CFA por kilo y el de café lavado es de 1.200 francos CFA por kilo.

3. Plan estratégico de una economía emergente de Gabón (PSGE)

El Presidente de la República, el Excmo. Sr. Ali Bongo Ondimba, decidió hacer de Gabón una economía emergente en 2025. Para hacerlo, ha adoptado elecciones estratégicas encaminadas a centrar el desarrollo del país en tres pilares: **“Gabón verde, Gabón industrial y Gabón de servicios”**.

Un fuerte reto que precisamos superar en el marco del desarrollo de Gabón es el de promover el procesamiento local de material bruto y la exportación de productos de alto valor añadido.

Esta nueva visión estratégica ha dado por resultado que el café se haya convertido en un activo de desarrollo, lo que requiere obtener la participación de firmas importantes en la “cadena de valor”, como NESTLE, en el proceso de impulsar el sector cafetero en Gabón.

Al escoger hacer del sector cafetero un activo económico para el país, el Gobierno de Gabón ha convenido en desempeñar una parte activa en asegurar que el mercado internacional sea sostenible y competitivo.

El hecho de que Gabón se movilizase para organizar en Libreville, en enero de 2013, la Segunda Asamblea General de la Agencia del Café Robusta de África y Madagascar (ACRAM), un organismo cuyo principal objetivo es la promoción del café Robusta, es prueba del interés de nuestro país en otros Estados miembros y en lograr que el café desempeñe un papel más importante en la economía mundial.

Los objetivos asignados a CAISTAB son claros: llegar a producir de 2.000 a 4.000 toneladas de café en 2016.

Esto es lo que hemos tratado de hacer hasta la fecha trayendo a bordo nuevos asociados.

Hemos entablado varias asociaciones, como la que tenemos con INAGROSA, una compañía que se especializa en el suministro de fertilizantes biológicos. También nos asociamos con IRAD Camerún en 2011 para el establecimiento en 2014 de nuevas bases genéticas del café con capacidad para abastecer a nuestros agricultores con semillas de alto rendimiento.

En total, esas medidas han cumplido un propósito principal: estimular un sector que estaba descuidado, a fin de que pueda contribuir en primer lugar a mejorar el nivel de vida de la población rural y en segundo lugar a la diversificación de la economía nacional.

Las expectativas son elevadas y los retos enormes. Gabón desea cambiar el sector cafetero y que pase de ser un sector de subsistencia a un sector de desarrollo, lo que podría beneficiar a todos los participantes en ese sector de nuestro país.

Gracias por su amable atención.